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信息快报

适龄幼儿入园报名陆续启动

扫黑除恶专项斗争基本常识（九）

1、候选人联审机制

在村“两委”换届中，组织部门
协调政法、纪检、信访等8个部门组
成联合审查组，对候选人进行资格
把关，把黑恶势力挡在门外。

2、居委会换届建立的“负面清单”

具有这10个方面负面行为的人
员不能进居委会班子：

①被判处刑罚、现实表现不
好的；

②欺压群众、横行霸道、群众反
映强烈，涉及“村霸”、宗族恶势力、
黑恶势力的；

③参加邪教组织，从事地下宗
教活动，组织封建迷信活动的；

④受到党政纪处分尚未超过有
关任职限制期限，以及涉嫌严重违
法违纪正在接受立案调查处理的；

⑤参与或指使他人以暴力、威
胁、欺骗、贿赂等违法手段参选的；

⑥长期无理上访或组织、蛊惑

群众上访，影响社会稳定的；
⑦有恶意失信行为被法院纳入

失信被执行人名单的；
⑧道德品行低劣，在群众中影

响较坏的；
⑨居委干部近3年内被责令辞

职和民主评议连续两次不称职的；
⑩患有严重疾病，不能正常工

作等其它不宜提名的。

3、“三个不能”纪律要求具体内容

不能片面追求战果，下达任务；
不能把之前案件作为此次专项斗争
战果；不能把扫黑除恶专项斗争与
其他专项打击盲目结合。

4、中纪委印发《关于在扫黑除
恶专项斗争中强化监督执纪问责的
意见》强调重点查处的三类问题

①发生在群众身边的党员干部
和其他行使公权力的公职人员涉黑
涉恶腐败问题；

②党员干部和其他行使公权力

的公职人员充当黑恶势力“保护伞”
问题；

③地方党委和政府、政法机关、
相关职能部门及其工作人员推动扫
黑除恶专项斗争工作不力的问题。

5、扫黑除恶专项斗争中执纪监
督的重点对象

严查基层党员、干部涉黑涉恶
腐败问题；党员干部和公职人员充
当黑恶势力“保护伞”等问题。

6、扫黑除恶专项行动中的“一
案三查”内容

是指既要查办黑恶势力犯罪，
又要追查黑恶势力背后的“关系网”
和“保护伞”，还要倒查党委政府的
主体责任和部门的监督管理责任。

7、执纪监督的“三项机制”

问题线索快速移送、反馈机制；
复杂案件同步立案、调查机制；典型
案件定期会商、研判机制。

8、扫黑除恶的第一责任、直接
责任和行业监管责任

各级党委和政府主要负责同志
是第一责任人。

各级政法机关主要负责同志是
直接负责人。

各级行业监管部门主要负责同
志是行业监管责任人。
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扫黑除恶

据新华社 日前，随着第一枪餐
厨废弃油脂制备的B5生物柴油加
注到公交车油箱内，上海2000余辆
公交车将正式用上“地沟油”。按照
当前的使用规模预计，2019年上海
柴油公交车及油电混合动力公交车
可消耗近2.2万吨B5生物柴油。

B5 生物柴油是使用餐饮行业
及下水管道废弃的“地沟油”，通过
一系列生化反应后，与普通柴油按
照5比95的比例调和而成的绿色能
源。实践证明，加注B5生物柴油可
降低重金属及细颗粒物等污染气
体排放量 10%以上，氮氧化物净化
效率达80%。

据了解，上海目前每年产生的
餐厨废弃油脂达 3 万吨以上，按照
制备比例，上海B5生物柴油年供应
能力预计达到约60万吨的规模。

“截至今年4月底，中石化上海
石油已在旗下247个加油站布点销
售B5生物柴油，如今生物柴油又正
式进入公交系统，这些都标志着餐
厨废弃油脂制生物柴油进入成品油
终端销售市场已经形成规模。”中国
石化上海石油分公司副总经理、总
会计师李瑛说。 ■王默玲 何曦悦
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据新民晚报 这几天，上海街头
一派春光，温暖的阳光下，花朵开得
姹紫嫣红。唯独有一样东西令人烦
恼，那就是到处乱窜的悬铃木（俗称
法国梧桐）飞絮。

每年春季，法国梧桐果毛“下
雨”和杨柳飘絮“飞雪”，总是热议的
话题。在上海，绿化部门一直在尝
试各种方法控制这两类“春天的烦
恼”，杨柳飘絮治理已卓有成效，但
对于街头多达 30 多万株的法国梧
桐，还没有找到“完美之策”来消灭
果毛。

虽然有小瑕疵，但夏有浓荫秋
有落叶的法国梧桐，仍是这座城市
最合适的行道树种。与此同时，上
海主要行道树品种已达 48 种，一些
新品种行道树已在新建、改建、扩建
道路时种植，减少飞絮烦恼。

修剪妙计有短板
轻如“飘絮”的小问题，背后却是

“人与自然矛盾”的大议题。面对飘
絮，一些观点认为树是为人服务的，
应满足人的需求，采取措施抑制飘
絮。另一种声音却觉得，行道树夏天
遮阴功劳不小，短暂的飘絮也可以忍
受。或许，一样东西，当你享受它给
你带来便利和好处的同时，也要忍受
它偶尔的小性子和小瑕疵。

事实上，城市绿化部门一直在
采取措施治理飘絮，包括选育无果
品系、嫁接树冠、修剪、喷药剂、打激
素等。但放眼全国，悬铃木果毛治
理一直未被攻克，在以法国梧桐闻
名的南京，绿化专家曾试了 9 种方
法，都没有找到有效对策。本市绿
化部门尝试了物理、化学、生物方法
后，认为最有效的仍然是修剪。

“悬铃木果球大部分在多年生
枝条上长出，当年生的枝条只开花，
第二年后才挂果。”上海市绿化管理
指导站副站长许晓波曾表示。冬修
时，工人会尽量将多年生枝条剪短，
夏季剥芽时也会修除果球，如此便
能大大减少结果数量。这种修剪
法，可以减少90%果毛的产生。

然而在实际操作中，部分法国
梧桐长得太高，修剪难度不小。比
如岳阳路、衡山路，法国梧桐树的高
度已达23米，攀爬困难，修剪的难度
和危险系数都很高。此外，许多市
区的马路狭窄，车流量又大，考虑到
修剪会对交通造成影响，工人们也
没法定定心心仔细修剪，甚至有些
道路两三年才能彻底修剪一次。

“静安区曾尝试过夜间修剪，但
工人的视线不如白天好，不安全。

而且修剪要用油锯，剪下来的大枝
条还得装车，夜间作业噪声也会扰
民，所以并不提倡。”杨瑞卿说。

绿化部门表示，理想的修剪方
式是封路或交通管制，让师傅们有
充分时间和空间为法国梧桐“剃
头”，“仔细剪一次，可以管一年”。
然而，这种精细化修剪，需要多部门
协作配合。

抑制飘絮欠良策
除了修剪，上海还在杨浦区、普

陀区和青浦区采用过药剂喷洒和注
射的方式为法国梧桐“节育”，取得
一定效果。但若要大范围复制推
广，都存在一些弊端。

比如药剂喷洒，2017 年本报曾
报道过，市绿化管理指导站与企业
合作，研发“悬铃散”药剂，通过激素
来抑制果球生长，使花粉粒不能正
常形成，从而减少果毛。产品研发
成功后，小规模试验表明能有效减
少50%的果毛。

然而，与抑制杨柳飞絮的“抑花
一号”注射药剂不同，这种药剂通过
喷洒达到“节育”目的，但里面含有
的除草剂成分会挥发到空气中，可
能会对环境或人体造成不好的影
响。这也使管理部门迟迟不愿将其
推广到街头绿地。

又如注射节育，不同胸径的悬
铃木所需药量都不同，浓度配比也
不同。就算能对不同规格的悬铃木

“量身定制”药剂，但效果也存在明
显差异。更何况，药剂研发成本不
菲，从研发到推广环节复杂、耗时较
长，要推广并没那么简单。

好在，记者从绿化部门获悉，在
最新一代的产品中，已将对环境有
影响的成分去除。虽然新产品尚未
经过权威认证，但果毛不再飞舞，或
许在未来可期。

绿化部门提醒，法国梧桐飞絮
一般集中持续 3 周左右。市民在飞
絮季出行应尽量做好防护措施，穿
长袖、戴口罩、戴眼镜。如果果毛飞
絮不慎入眼或接触皮肤致使发痒，
切记不慌、不揉、不挠，立即用干净
凉水冲洗或用湿纸轻轻擦拭，亦可
用湿毛巾冷敷。如严重过敏，应及
时就医。

此外，南京绿化与气象部门已
联合研发国内首个毛絮预报系统，
每天3次预报，分为4个等级，预测南
京 54 个主要路段的毛絮情况，市民
可在电脑或手机上查看。这样的贴
心提示，上海相关部门也可借鉴。

■金旻矣

暮春虽有飞絮恼 仲夏遮阴它最妙
据新民晚报 8日起，2019年学

前教育入园报名验证陆续在各区
启动。今年是上海市教委首次启
用“上海市适龄幼儿入园信息登记
系统”，4月底之前全市近18万名适
龄儿童的信息已由家长完成在线
信息登记。接下来，幼儿园报名验
证和录取工作将由各区根据本区
实际情况来组织。

8 日 10 时，刘先生就赶到位于
北石路的普陀区幼儿园入园信息
指定登记点。“之前错过了统一的
网上登记，今天是来进行补填和报
名的。”一上午，该登记点陆续迎来
20 余位家长的报名工作。“普陀区
幼儿网上报名平台从 2012 年就开
始试点启用，每年都会对系统进行
优化升级。今年，该系统与上海市
适龄幼儿入园信息登记系统实时
对接，适龄儿童的信息会同步录入
到普陀区的区内报名系统。如果
不是有关键信息的修改，家长在家
就能完成区内系统上的入园报
名。报名截止时间为 5 月 26 日 17
时。”普陀区教育局学前教育科蔡
颖老师说，截至8日，该区平台目前
已有9279名幼儿完成信息登记，每
位家长可为自己的孩子填报一所
对口的公办幼儿园和一所民办幼
儿园，这也是为了满足家长多元育
儿的需求。“其实，在组织报名前，
我们就已经对区内适龄幼儿进行
了摸底调查，并及时对教育资源进
行了调配。”

徐汇区8日也在招生考试中心
设置了入园入学指定登记点，供家
长进行信息修改之用。该区的入
园报名将从5月18日启动。据市教
委托幼处相关工作人员介绍，由于
各区实际情况不同，因此，各区的
招生政策和报名时间都不相同，家
长可以具体查询幼儿所在区的招
生政策，了解报名验证的具体程序
和日期。

据了解，本市今年首次启用统
一的全市适龄幼儿入园信息登记
系统，为适龄幼儿入园提供政策查
询、信息登记等服务，旨在避免以
往家长可能前往多个区重复登记
的情况，也将依托此系统建立上海
市常住人口适龄幼儿信息库，为今
后本市进一步优化配置学前教育
资源提供参考。 ■马丹

上海2000余辆公交车
将用上“地沟油”
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科学补“碘”护佑母婴健康
碘营养素是人体生长发育过程中

必需的微量元素。碘是人体合成甲状
腺激素必不可少的原料，甲状腺激素
参与新陈代谢，维持所有器官的正常
功能，促进大脑的生长发育。

胎儿所需要的碘全部来自母亲，
孕妇碘营养不足会造成胎儿缺碘，严
重不足会引起孕妇流产、早产、死产和
胎儿的先天畸形。胎儿期和婴幼儿期
（0-3 岁）是孩子大脑发育的关键时
期，在此阶段缺碘，会影响孩子大脑正
常发育，严重可造成克汀病、聋哑、智
力损伤等。

《中国居民膳食营养素参考摄入
量》指出：妇女妊娠期的碘推荐摄入量
从非孕时的120μg/d增加到230μg/
d。主要原因是：一、妇女妊娠期间自
身血容量增加和尿排泄量增加；二、妇
女妊娠期间雌激素变化和代谢增高，
增加了甲状腺激素的产出量，导致碘
需求量增加。

碘摄入过量也会对妊娠妇女健康
和妊娠结局产生不良影响。过量的碘
摄入会增加妊娠晚期亚临床甲减的风
险。甲减、亚临床甲减对妊娠妇女有
一系列危害，包括流产、死产、胎儿发
育迟缓等。妊娠期过量的碘摄入还会
损伤胎儿的甲状腺功能，造成新生儿
甲减。

上海市疾控中心自 2009 年开始
对本市孕妇碘营养状况监测至今，监
测数据表明，孕妇的尿碘中位数在
120-150μg/L之间，低于世界卫生组
织等国际组织制定的150－249μg/L
的国际标准适宜范围，处于碘营养缺
乏状态。因此，保证妇女在妊娠期碘
的充足是护佑人群健康的重要环节。
（见右图示）

在此，建议大家：备孕阶段为达到
良好的碘营养状态，应食用加碘食
盐。怀孕后应选用妊娠妇女加碘食盐
或碘含量较高的加碘食盐，并鼓励摄
入含碘丰富的海产食物，如海带、紫菜
等食物。

人体碘营养素的补充方式主要有
两条途径：

其一、常用的补碘方法是以食
盐加碘为主，其他方法包括口服碘
油丸、服用含碘药物及营养素补充
剂等。食盐加碘是世界卫生组织等
国际组织推荐的控制碘缺乏病最安
全、最有效的措施。目前，全球有
120 多个国家和地区实行食盐加碘
政策，至少 97 个国家和地区制定法
律、法规或食品安全标准来支持食
盐加碘。

其二、食用富碘食物补碘。食物
中海产品含碘量较高，其中海带、紫

菜 含 碘 量 最 高 ，干 海 带 能 达 到
36240μg /100g；其 次 为 鱼 虾 蟹 贝
类。其他食物中，蛋类含碘量较高
（ 如 鹌 鹑 蛋 233μg /100g、鹅 蛋
59.7μg /100g、鸡蛋 22.5μg /100g）；
不同奶类含碘量差别较大，肉类含碘
量在 1.9μg /100g 至 4.5μg /100g 之
间；而植物类含碘量最低，特别是水

果和蔬菜。
特别需要提醒的是，妊娠期患有

甲状腺疾病的患者也要摄取足够的
碘，食用加碘食盐是最好的方法。其
中患有自身免疫甲状腺炎和甲状腺
功能减退的妊娠妇女，要定期监测甲
状腺功能，及时调整左甲状腺素剂
量；妊娠前有甲亢并低碘饮食的患

者，在拟妊娠前至少3个月食用加碘
食盐，以保证妊娠期充足的碘储备;
妊娠期甲亢患者也要摄入足够的
碘，要定期监测甲状腺功能，及时调
整抗甲状腺药物的剂量。鉴于每种
疾病的发病机制不同，应该遵循医
生的建议，科学补“碘”。

■杨浦区疾病预防控制中心

2009~2018年上海市孕妇碘营养状况监测结果（单位：μg/L）

据新华社 把医疗数据从纸面搬
上“云端”，把就诊模式从排队挪到

“指尖”，把亲友关怀从电话问候变成
手机“监测”……如今在上海，市民只
需下载一个“上海健康云”APP，就可
享受预约挂号、预约接种等服务。

作为市民健康服务的总入口，
“上海健康云”由上海市卫生健康委
和万达信息联合推出，统筹了全市
卫生健康信息惠民资源，凭借大数
据、物联网、移动互联网等技术，为
市民提供新型健康服务。目前，“上
海健康云”已实现 16 个区和 243 家
社区卫生服务中心全覆盖，注册用
户 370 余万；体征测量人数超过 191
万人，测量1835万人次；健康档案查
询 31 万人次；接种查询 3.24 万人
次。平台上慢病管理患者近 91 万，
成为一个面向市民、医生、医疗机
构、政府部门的健康服务平台。

依靠不断完善的大数据应用技
术，“上海健康云”的个人健康管理
应用服务日趋丰富。市民实名认证
成功后，点击“健康档案”功能，可轻
松查阅自己在上海各级公立医院的
各项医疗信息，就诊记录、检验报
告、用药清单、住院史等以往档案均
可查询。

市民点击“家庭医生”功能，可
以查看并咨询自己的签约医生；超
过 24 小时未回答的情况下，问题转

至问答广场，由平台上的其他家庭
医生回答。

市民点击“慢病管理”功能，可
获得专业医生量身定制慢性病管理
方案；实现糖尿病等的在线评估、体
征测量记录、用药提醒、随访提醒、
报告查看等管理服务。

市民点击“免费测量点”功能可
以找到距离最近的测量点，测量的
体征数据会实时上传至App内。居
民通过“智慧健康小屋”可实现自助
测量血压、血糖、体脂、胆固醇、尿酸
等 12 项体征指标，体征测量数据会
实时上传到个人健康档案，供居民
及家庭医生查阅、分析，如超出标准
值的，由家庭医生根据情况反馈建
议、进行干预。

市民可通过“上海健康云”的
“智慧接种”功能，关联儿童信息，在
部分社区预约儿童接种时间，获取
接种信息，实现线下优先接种。

如果与家里老人不居住在一
起，通过“上海健康云”，点击“家庭”
功能绑定亲情账户后，市民可实时
查阅亲友的血压、血糖等健康数据
及健康档案。

尤其方便的是，市民点击“预约
挂号”选择所需预约的医院、科室及
专家即可快速挂号,免去现场排队烦
恼；目前上海已建成汇集所有三级
二级医院的统一号源池。 ■仇逸

据新华社 为进一步规范老年高
血压管理，提高老年高血压的知晓
率、治疗率及控制率，中国老年医学
学会高血压分会日前联合国家老年
疾病临床医学研究中心中国老年心
血管病防治联盟，共同发布《中国老
年血压管理指南2019》。

指南指出，降压治疗应遵循小剂
量、长效、联合、适度、个体化这五个
原则，同时应结合老年人多病共存、

异常血压波动等特点，强调对老年高
血压患者需全面、整体地评估心血管
危险；还应特别关注老年人衰弱和认
知功能障碍的问题，推荐在制定降压
治疗方案前进行衰弱评估。

据 2012 年至 2015 年全国高血
压分层多阶段随机抽样横面调查
资料显示，我国 60 岁及以上老年人
高血压患病率为 53.2%，患病率总
体呈增高趋势。而该人群高血压

的知晓率、治疗率和控制率分别为
57.1%、51.4%和 18.2%，仍处于较低
水平，与“健康老龄化”的要求仍有
较大差距。

指南从流行病学现状到诊断、治
疗、社区支持和远程管理几方面，对
老年高血压进行了全面阐述，在其他
各大指南基础上，细化了不同临床情
况下老年高血压药物治疗的起始血
压水平和降压目标值。 ■侠克

据新华社 最近几个月，全球多
个国家和地区暴发了大规模麻疹疫
情，一些国家病例数甚至创下麻疹疫
苗问世以来的最高纪录。

为何一度趋于沉寂的麻疹病毒
又在全球多地卷土重来？专家认
为，发生这一轮疫情的主因是疫苗
接种不足。在中低收入国家，贫困
导致的疫苗短缺使疫情迅速扩散。
在美国等西方国家，民众因对疫苗
的某些误解产生“反疫苗”情绪，在
有条件接种麻疹等疫苗情况下选择
不接种，世界卫生组织将这种情况
称为“疫苗犹豫”。

世卫组织统计显示，截至4月中
旬，今年全球有170个国家向该组织
报告了总计超过11.2万例麻疹病例，
与去年同期相比激增300%。世卫组
织认为，上报病例可能还不足病例总
数十分之一，统计结果严重低估了实
际疫情。

印度洋岛国马达加斯加卫生部
数据显示，去年9月以来该国感染麻
疹病例超过 11 万，超过 1200 人死
亡。据菲律宾当地媒体报道，截至3
月中旬，该国今年已有超过300人死
于麻疹。美国疾病控制和预防中心
说，截至本月24日，今年美国已有22
个州确诊 695 例麻疹病例，创下自
2000年该国宣布消灭麻疹以来最高
纪录。此外，乌克兰、尼日利亚、新西
兰、日本、中国香港等国家和地区去
年以来的病例数也明显增多。

麻疹是一种具有高传染性的病
毒性疾病，受影响的大部分是儿童，
症状包括发热、上呼吸道炎症、咳嗽、

结膜炎等，病情严重时可引发肺炎等
并发症，甚至致人死亡。

目前尚无治疗麻疹的特效药，但
上世纪60年代问世的麻疹疫苗使全
球每年因麻疹死亡的人数显著下
降。世卫组织统计显示，2016年全球
麻疹死亡人数比 2000 年下降 84%。
据“全球疫苗行动计划”确立的目标，
到 2020 年世卫组织所划分 6 个区域
中至少5个将完全消灭麻疹。

正在发生的麻疹疫情恐让这一
目标难以实现。美国、日本、韩国等
曾经宣布消灭麻疹的国家重又出现
病例。

世卫组织说，婴幼儿接种两剂疫
苗才能有效预防麻疹，而麻疹疫苗覆
盖率达到约 95%才能有效阻止病毒
在人群中传播。但数据显示，2017年
全球仅 85%的儿童按照常规程序在
一岁前接种第一剂麻疹疫苗，而接种
第二剂疫苗的儿童仅有67%。

绝大多数麻疹死亡病例发生在
人均收入水平较低、卫生基础设施薄
弱的国家。在疫情严重的马达加斯
加，目前麻疹疫苗接种率仅为 58%。
要使这个国家约2600万人口全部被
麻疹疫苗覆盖至少还需700万美元，
目前仍有300万美元资金缺口。

联合国儿童基金会的数据还显
示，2017年仅撒哈拉以南非洲就有多
达20个国家还未在免疫计划中引入
必要的第二剂麻疹疫苗，使该地区每
年有1700多万婴儿在童年阶段面临
罹患麻疹风险。

欧美国家近年来的“反疫苗”运
动与 1998 年发表在英国医学杂志

《柳叶刀》上的一项不实研究有关。
这篇由英国医生安德鲁·韦克菲尔德
作为第一作者的论文称，麻疹、腮腺
炎、风疹三联疫苗（MMR疫苗）与自
闭症之间可能存在联系，这一结论引
发轩然大波，使欧美一些国家MMR
疫苗接种率在随后几年急剧下跌。

尽管这篇论文已经因“数据不充
分”于2010年被《柳叶刀》撤稿，韦克
菲尔德也已因学术不端被吊销行医
资格，此后大量研究也未发现MMR
疫苗与自闭症之间有任何关联，但这
篇文章唤起的“反疫苗”情绪至今未
能消散。民调机构“欧洲晴雨表”一
项调查显示，目前仍有较高比例欧洲
民众对疫苗不信任。

世卫组织将“疫苗犹豫”列入今
年全球健康面临的十大威胁，与空气
污染、抗生素耐药性、埃博拉病毒等
高威胁病原体等并列。“疫苗犹豫”是
指在可获得疫苗接种的情况下对接
种疫苗的犹豫或拒绝，这会使疾病预
防方面已取得的成果出现倒退，使一
些本已得到有效控制的疾病发病率
再度上升。

欧盟委员会近日发表声明呼吁
采取措施提高疫苗接种率，并驳斥
有关疫苗的虚假信息。声明说，接
种疫苗是迄今最成功的公共卫生措
施之一。疫苗不仅预防疾病、挽救
生命，同时也降低卫生保健开支。
过去两个世纪，疫苗始终被证明是
有效的，这是一个客观事实。美国
疾控中心近日也发表声明呼吁公众
接种疫苗，因为这是预防麻疹最有
效的方法。 ■张莹

云端预约挂号 享受健康服务
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